



**Principales
operaciones del
Alto Comisionado
de las Naciones
Unidas para los
Refugiados
(ACNUR) durante 1992**

El ACNUR es una de las principales organizaciones internacionales de ayuda humanitaria. A la cabeza de sus prioridades figuran los programas de asistencia material, en el marco de la ayuda de urgencia, de integración local y de repatriación, así como consejos y asistencia jurídica.

**DISCURSO DE LA ALTA COMISIONADA, SADAKO
OGATA, AL COMITÉ EJECUTIVO DEL ACNUR
(5 DE OCTUBRE):**

«(...) durante 1992 una rápida sucesión de crisis ha generado demandas y expectativas de mi Oficina de modo creciente (...) Como las urgencias humanitarias muestran una tendencia creciente a originarse en medio del conflicto armado, el ACNUR ha tenido que dar protección y asistencia a los desplazados y necesitados en condiciones de inseguridad y de anarquía (...) En ocasiones hemos tenido que pedir ayuda logística a los militares. Esto ha dado una nueva dimensión a las operaciones humanitarias (...) Durante 1992, un millón y medio de refugiados regresaron a sus países voluntariamente, la mayoría de los cuales en Afganistán, Camboya, Angola, Vietnam y Laos. Pero, al mismo tiempo, unos tres millones de personas se han visto forzadas a abandonar sus hogares. El resultado es que el ACNUR ahora es responsable de las vidas y del bienestar de más de dieciocho millones de refugiados (...) Los movimientos de refugiados están cada vez más vinculados a motivos étnicos, culturales y religiosos (...) Europa ha vuelto a ser el principal teatro de los movimientos de refugiados. Más de 2,6 millones de personas se han visto desplazadas o están asediadas como resultado del terrible conflicto en la antigua Yugoslavia (...) Más de un millón de somalíes -20% de la población de este devastado país- han sido forzados a pedir asilo. Tampoco hay solución a la vista para 800.000 refugiados de Liberia y Sierra Leona. Y 265.000 refugiados de Myanmar están viviendo en trágicas circunstancias en una zona de Bangladesh propensa a desastres naturales.»

«(...) Sólo mediante iniciativas políticas pueden ser tratadas las causas que originan los desplazamientos (...) La acción humanitaria puede crear espacio para la acción política pero nunca puede sustituirla.»

ÁFRICA

ANGOLA

SITUACIÓN

Operación para llevar a cabo la repatriación voluntaria de unos 270.000 refugiados angoleños que se encuentran en Zambia (69.000) y en el Zaire (200.000). Esta actuación ha podido realizarse después de que el gobierno de Angola y la UNITA acordasen un alto el fuego el pasado 31 de mayo de 1991 y después de que el gobierno angoleño declarara una amnistía general el 12 de julio del mismo año.

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Agosto

Al facilitar el gobierno de Angola un avión charter, la operación empieza en agosto con la repatriación de 111 refugiados. El ACNUR se hace cargo de la organización de la operación y del coste del fuel. A este vuelo seguirán otros nueve de similares características. Hasta ahora, el ACNUR asiste a los refugiados con ayuda básica: comida, semillas para cultivar y herramientas.

FINANCIACIÓN

El ACNUR hace una llamada, el 11 de junio, a la comunidad internacional para conseguir los 55 millones de dólares necesarios para la operación. Como respuesta, en agosto, sólo se reciben dos millones de dólares. Los países donantes son Dinamarca, Finlandia, Noruega y Suecia.

LIBERIA/SIERRA LEONA

SITUACIÓN

La guerra civil de Liberia dificulta la labor de repatriación y asistencia de más de 100.000 refugiados de Sierra Leona que se encuentran en aquel país.

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Octubre

El ACNUR empieza en Monrovia, capital de Liberia, la repatriación voluntaria de 7.000 refugiados sierra leoneses. El programa de repatriación implica viajar en barco desde Monrovia hasta Freetown, Sierra Leona.

Noviembre

El ACNUR ha intentado repatriar a 1.800 refugiados en cuatro movimientos separados. Se tendrán que hacer al menos diez viajes más para evacuar aquellos que aún se encuentran en Monrovia y desean volver a casa. Pero el agravamiento de la guerra en Liberia esta transformando la operación en un ejercicio de alto riesgo.

Por otro lado, también en la capital liberiana, el ACNUR, junto con otras agencias de la ONU y ONGs, esta asistiendo a unos 100.000 liberianos desplazados que están en el centro de la ciudad huyendo de las luchas armadas de los alrededores.

El conflicto impide que el personal del ACNUR llegue a los casi 95.000 reugiados sierra leoneses que se encuentran en el condado de Lofa, en el norte de Liberia. Parte de la ayuda destinada a estos refugiados, que forma parte del programa de emergencia del ACNUR de 2,5 millones de dólares, se desvía a Freetown a la espera de que mejore la situación. En Lofa, la malnutrición alcanza alarmantes índices entre la población, el agua y la sanidad son deplorables, los servicios sanitarios inadecuados.

MOZAMBIQUE

SITUACIÓN

Alarmante flujo de refugiados mozambiqueños hacia Malawi y Zimbawe como consecuencia de las luchas armadas, el hambre y la sequía. Más de 1,5 millones de refugiados mozambiqueños han huido a cinco países de África Austral. Por otro lado, pequeños grupos han pedido asilo en Tanzania, en Zambia y en Swazilandia. A menos que las condiciones de Mozambique cambien, se esperan más de 200.000 refugiados en Malawi y unos 100.000 en Zimbawe.

En Malawi, el 69% de la población depende de la ayuda internacional y los refugiados representan más del 10% de sus habitantes.

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Septiembre

Al objeto de evitar tensiones entre la población de Malawi y los refugiados, el ACNUR ha distribuido 45.000 toneladas de comida de sus propias existencias para la población local.

FINANCIACIÓN

El ACNUR necesita, a finales de 1992, 40 millones de dólares a fin de poder atender las previstas 300.000 nuevas llegadas de refugiados mozambiqueños a Malawi y a Zimbawe.

CUERNO DE ÁFRICA

SITUACIÓN

La guerra, el hambre y la peor sequía del siglo han provocado grandes movimientos de población y de refugiados en el Cuerno de África desde el inicio del año 1992. Esta situación ha aumentado los problemas que el ACNUR tiene para desarrollar sus operaciones en la región.

Estos problemas son particularmente acusados en Kenya, dónde unos 400.000 somalíes y etíopes están siendo atendidos en los campos de refugiados del ACNUR. La situación de inestabilidad se ha deteriorado en Sudán, Somalia y Etiopía a causa de las interminables luchas étnicas, los dos años de sequía y el grave problema del hambre.

KENYA

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Abril

El índice de muertes entre los nuevos refugiados, originarios del sur de Etiopía y de Somalia, que se encuentran en los campos de Kenya ha crecido de forma alarmante. Estos campos acogen a 180.000 personas. La guerra civil y la sequía provocan la entrada diaria a Kenya de unos 400 somalíes y entre 800 y 1000 etíopes.

El ACNUR, ayudado por miembros de UNICEF y de otras agencias, está intentando distribuir la comida.

Mayo

El número total de refugiados en Kenya alcanza la cifra de 283.000, la mayoría de los cuales provienen de Somalia. El ACNUR abre tres nuevos campos de refugiados para poder atender a los etíopes y a los somalíes, éstos últimos vienen del campo de Liboi. Por otro lado, unos 22.500 refugiados sudaneses se encuentran repartidos por el terreno fronterizo entre Sudán y Kenya.

La seguridad en los emplazamientos del ACNUR empeora. Surgen bandas armadas que actúan por las rutas cercanas a los campos. Como consecuencia, escoltas armadas tienen que acompañar los vehículos del ACNUR.

El ACNUR facilita a estos refugiados asistencia general que consiste en:

- Comida: carne fresca, fruta y vegetales para complementar la comida seca.

- Sanidad: en todos los campos se desarrollan campañas masivas para mejorar las condiciones sanitarias. Trabajadores sociales ayudan a los refugiados proporcionándoles educación sobre la salud, letrinas y artículos para la higiene.

Julio

Kenya está ya acogiendo a 330.000 refugiados, cuyas tres cuartas partes provienen de la vecina Somalia.

Septiembre

El número de refugiados que se encuentran en Kenya supera la cifra de 400.000, más de 300.000 son somalíes.

FINANCIACIÓN

Presupuesto para las operaciones del ACNUR en Kenya (30 de setiembre):

Importe total del Programa General:

45.080.000 dólares

Financiado:

38.500.000 dólares

Déficit:

6.600.000 dólares

Importe total del Programa Especial Cruce de Fronteras:

13.000.000 dólares

Financiado:

9.400.000 dólares

Déficit:

3.600.000 dólares

SOMALIA

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Marzo

Todas las actividades que el ACNUR ha estado desarrollando en el noroeste del país quedan suspendidas. La falta de autoridad, ley y orden en la región lo hacen necesario.

Berbera, un puerto del Golfo de Adén con una población normal de 70.000 habitantes, es ahora una ciudad fantasma. El 90% de sus ciudadanos ha huido a ciudades y pueblos cercanos. En la ciudad de Hargeisa, dónde se han robado vehículos de la ONU, la situación también se ha deteriorado. Oficiales somalíes, ante el incremento de la malnutrición de la población, han pedido ayuda de urgencia por avión. Ésta resulta imposible debido a que los aeropuertos de estas dos ciudades son escenario de luchas entre clanes. El personal del ACNUR destinado a la región está aguardando en Djibuti a que mejore la situación para poder actuar.

Junio

Un barco con 3.000 solicitantes de asilo somalíes llega a la costa yemení. El ACNUR promete al gobierno del Yemen que tomará medidas inmediatas para solucionar la crisis. Casi 50.000 somalíes están ya refugiados en Yemen, país que está intentando integrar a más de un millón de repatriados después de la Guerra del Golfo.

Septiembre

El ACNUR empieza la operación de ayuda *Cruce de Fronteras* dentro de Somalia. Se facilita comida, semillas, herramientas, material de abrigo y otras formas de asistencia en una franja de territorio que va desde la frontera de Kenya hasta cien kilómetros en el interior de Somalia. El objetivo de la operación no sólo es proporcionar comida a los pueblos dispersos de la región, sino también rehabilitar los pozos de agua existentes, el sistema sanitario y otras facilidades propias de una comunidad. Con esto se persigue evitar el éxodo de la población y animar a los refugiados a la repatriación.

Esta acción coincide con el primer movimiento de repatriación voluntaria por tierra de 824 refugiados etíopes que se encuentran en el norte de Kenya.

El ACNUR vuelve a abrir su oficina en la ciudad de Hargeisa. Se calcula que esta oficina asistirá a 200.000 repatriados somalíes.

Octubre

Un convoy del ACNUR con comida, agua y más de 700 repatriados llega a la ciudad somalí de Tulo Barwago desde Mandera, Kenya. Esta acción forma parte de la operación *Cruce de Fronteras* para reducir el número de exilados y ayudar a la repatriación de somalíes.

El ACNUR ha localizado 10 o 15 ciudades o pueblos como Tulo Barwago dónde los refugiados podrían volver si ellos lo desearan y las condiciones de seguridad lo permitiesen. La estrategia del ACNUR es visitar los pueblos y comprobar que estén cubiertas las necesidades de comida y agua antes de la llegada de los retornados. Esta operación también quiere ayudar a la población de estas localidades, renovando las escuelas y los hospitales.

Por otro lado, *Rimfire International*, una compañía contratada por el ACNUR para limpiar de minas el territorio somalí, se ha visto forzada a suspender sus operaciones por la falta de seguridad en la región. Por contra, el puerto de Berbera y la ciudad de Boroma, cerca de la frontera con Etiopía, están en relativa calma. El ACNUR espera desarrollar pequeños proyectos en ambas ciudades. Una cantidad sustancial de ayuda humanitaria se encuentra en Djibuti para ser inmediatamente trasladada a Somalia cuando la situación lo permita.

En estos momentos el ACNUR asiste a unos 700.000 somalíes en el exilio que se encuentran repartidos entre Kenya, Djibuti, Yemen y Etiopía. La grave situación de Somalia hace que el flujo de refugiados hacia Kenya continúe creciendo.

DJIBUTI

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Abril

A petición del gobierno de Djibuti, el ACNUR empieza a trasladar refugiados somalíes y etíopes que se encuentran en la ciudad de Djibuti hacia los campos de Holl-Holl y de Aour-Aoussa, respectivamente. El gobierno calcula que la población refugiada en la ciudad de Djibuti llega a las 60.000 personas.

Mayo (principios)

Más de 3.250 refugiados han sido trasladados de la ciudad de Djibuti. El ACNUR está buscando terrenos para situar nuevos campos.

ETIOPÍA

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Mayo

El ACNUR, otras agencias de ayuda humanitaria y el Gobierno Transitorio de Etiopía llegan a un acuerdo para facilitar ayuda de urgencia a todas aquellas personas que, aunque no estén directamente bajo la protección del ACNUR, se encuentran cerca de los campos de refugiados o de repatriados. Con este acuerdo, gradualmente, la población afectada empieza a recibir comida y servicios sanitarios.

Se producen nuevos flujos de refugiados somalíes (unos 10.000) hacia los campos de Dollo y Suftu, situados al Sur de Etiopía. El ACNUR, UNICEF y el Comité Internacional de la Cruz Roja organizan la asistencia de emergencia. Por otro lado, se pone en marcha un puente aéreo con comida y provisiones de medicinas.

Diciembre

Con la salida de un convoy de 15 camiones, empieza el programa del ACNUR para repatriar a los refugiados etíopes de Kenya. Un total de 105.000 refugiados etíopes se encuentran repartidos por 16 campos de este país.

SUDÁN

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Septiembre

Más y más sudaneses están llegando a los países vecinos, huyendo de los conflictos de su país. La operación *Lifeline Sudan* ha tenido que interrumpirse. El ACNUR está en alerta máxima. Distintos informes calculan que más de 100.000 sudaneses podrían buscar refugio en Etiopía, Kenya o Uganda. El ACNUR está preparando un plan de emergencia en el caso de que la llegada de refugiados sudaneses a Uganda se incremente dramáticamente.

ASIA

AFGANISTÁN

SITUACIÓN

Después de haberse establecido un nuevo gobierno en Afganistán, se pone en marcha un programa para repatriar a 6 millones de refugiados afganos (una tercera parte de la población), exiliados durante 14 años en Pakistán (3,2 millones) e Irán (2,8 millones).

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Junio

Durante la primera semana de junio, 50.000 personas cruzan la frontera de Pakistán hacia Afganistán. Desde Irán, el número de repatriados alcanza una media de 2.000 por día.

Estas personas encuentran un país sembrado de minas y con su infraestructura básica en ruinas: las carreteras y los sistemas de irrigación destruidos, el sistema sanitario colapsado, además de la falta de electricidad, agua y medicinas.

El ACNUR, a través de su nueva oficina en Irán, proporciona 50 Kg de trigo a cada repatriado que viene de este país. Además, cada familia recibe ayuda temporal hasta que su casa pueda ser reconstruida.

Para los refugiados que vienen de Pakistán, el efectivo disponible por el ACNUR -130 dólares más 300 Kg de trigo por familia a cambio de la cartilla de racionamiento- hace posible que estos organicen por su cuenta el viaje de vuelta.

Las necesidades básicas dentro de Afganistán también son cubiertas, lo que significa que las familias desplazadas en el interior del país también pueden beneficiarse del programa del ACNUR y de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM).

Por otro lado, el ACNUR alerta a otras agencias de la ONU y a varias ONG sobre las necesidades que se tienen que cubrir en las áreas donde se están estableciendo los recién llegados

Noviembre

Con el programa de repatriación del ACNUR más de 1 millón de afganos han vuelto a su país desde Pakistán y alrededor de 200.000 desde Irán. A pesar de las condiciones de inestabilidad política de Afganistán, entre 10.000 y 15.000 afganos son repatriados cada semana.

Diciembre

El ACNUR y el Programa Mundial para la Alimentación (PMA) ofrecen asistencia directa a los afganos repatriados que cruzan la única carretera que conecta la ciudad iraní de Mashad con Herat, en el oeste de Afganistán. En Mashad, 300 afganos al día recogen 25 dólares en efectivo, 50 Kg de trigo y retales de plástico para abrigarse. En Herat, el ACNUR asiste alrededor de 6.000 familias que están reconstruyendo sus hogares.

FINANCIACIÓN

Sólo el 50% de los 180 millones requeridos por las agencias de las Naciones Unidas, para llevar a cabo el programa de repatriación voluntaria y la asistencia humanitaria dentro de Afganistán, ha sido garantizado al finalizar el año.

Importe total necesario para la operación del ACNUR:

62.300.000 dólares

El total recaudado:

54.600.218 dólares

Principales donantes:

Japón: (13.583.186 dólares)

EEUU: (10.780.039 dólares)

CE: (7.858.573 dólares)

Reino Unido: (7.561.437 dólares)

Suecia: (3.894.824 dólares)

MYANMAR**SITUACIÓN**

Ayuda del ACNUR a los refugiados de Myanmar que se encuentran en Bangladesh. Además se intenta poner en marcha un programa de repatriación de estos refugiados hacia su país.

ACTUACIÓN DEL ACNUR**Febrero**

El ACNUR distribuye en Bangladesh ayuda de emergencia (mantas, medicinas, comida, letrinas y material de abrigo) por un importe de un millón de dólares a más de 60.000 refugiados de Myanmar. Una misión técnica del ACNUR hace una inspección en los campamentos de la frontera de Bangladesh y anuncia que el número de nuevos refugiados es de 1.000 diarios.

Marzo

Entre 5.000 y 7.000 nuevos refugiados cruzan diariamente la frontera de Myanmar. La Alta Comisionada, Sadako Ogata, solicita 2,7 millones de dólares para afrontar los gastos de la ayuda básica necesaria.

Varios aviones con ayuda humanitaria de urgencia transportan 50.000 mantas y 10.000 unidades de retales de plástico de abrigo entre otros materiales. El PMA ha hecho una importante aportación en comida, mientras UNICEF intenta solucionar el problema del agua.

Según un informe del ACNUR, la población refugiada está integrada principalmente por viudas y gente muy joven.

El ACNUR hace otro llamamiento pidiendo 27,5 millones de dólares para ayuda de urgencia. La necesidad más imperiosa es conseguir material de abrigo. Alrededor de 110.000 refugiados están instalados en 11 campos dentro de las fronteras de Bangladesh, mientras otros miles están esperando regular su situación.

Abril

El gobierno de Myanmar y el de Bangladesh anuncian un acuerdo para el retorno «voluntario y seguro» de los refugiados. Las dos partes reconocen el papel fundamental del ACNUR en algunos momentos del proceso de repatriación.

Junio

El número de refugiados que alegan persecución en Myanmar es de 268.921.

El ACNUR manifiesta que, a menos que se pueda garantizar la seguridad de los refugiados, no se asocia al programa de repatriación.

Diciembre

La Alta Comisionada hace una llamada al gobierno de Bangladesh para que frene la repatriación obligada de refugiados a Myanmar. Más de 4.000 personas han vuelto a este país sin haber sido entrevistadas por el ACNUR.

Por otro lado, se deteriora de forma considerable la seguridad en los campos de refugiados de la frontera entre Bangladesh y Myanmar.

FINANCIACIÓN

(9 de junio)

Importe necesario para la operación de los refugiados de Myanmar en Bangladesh:

27.492.000 dólares

Importe total recogido:

14.093.612 dólares

Principales donantes:

EEUU: 3.000.000 dólares

Suecia: 2.333.334 dólares

Reino Unido: 1.754.386 dólares

CE: 1.351.698 dólares

Holanda: 1.503.558 dólares

CAMBOYA

SITUACIÓN

Operación para repatriar a más de 330.000 refugiados camboyanos que se encuentran en Tailandia y en Indonesia. Es la operación más compleja que ha realizado el ACNUR. Se espera que finalice antes de las elecciones de Camboya previstas para la primavera de 1993.

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Marzo

Empiezan a salir los primeros convoyes, con 5.703 refugiados, de los campos de Tailandia hacia Camboya. Otros 69 camboyanos regresan a casa utilizando el avión desde Galang, Indonesia.

Abril

Comienza la operación *Sisophon Express* que consiste en repatriar a los refugiados camboyanos por tren. Se benefician del primer viaje 612 personas que salen de Sisophon hacia Phnom Penh. El ACNUR y los oficiales camboyanos esperan que la utilización de trenes especiales para esta operación mejorará el sistema de raíles de Camboya, en muy mal estado a causa de los años de guerra. En este momento se están utilizando 12 trenes para la operación.

En Camboya se han preparado centros de recepción para atender a los refugiados. El ACNUR considera que la mejor opción para integrar a los recién llegados, en una sociedad predominantemente agrícola, es ofrecerles tierra para cultivar y provisiones.

Por este motivo está buscando tierras nuevas en las provincias centrales de Camboya. Pero una parte de los refugiados prefieren ir a las ciudades para desarrollar trabajos técnicos e industriales. Otros, con una formación más o menos especializada, también pueden encontrar trabajo en estas áreas urbanas, sobretodo en el campo turístico y en la industria de la construcción. Toda la operación de integración es controlada y realizada por el ACNUR y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), con el soporte de distintas ONG.

A los repatriados espontáneos se les proporciona comida y otros tipos de ayuda en las áreas donde el ACNUR tiene una presencia regular y libre acceso.

Por otro lado, el ACNUR está animando a los refugiados a que se reúnan con sus familiares. Ofrece transporte, comida, utensilios para el hogar, agua potable y la posibilidad de escoger entre dinero en efectivo (50 dólares por adulto y 25 dólares por niño), un solar o tierra para cultivar. Aquellos que se instalan en las áreas rurales reciben ayuda alimenticia durante un año, con la posibilidad de extenderla hasta los dieciocho meses; para los que lo hacen en las áreas urbanas, el período se reduce a seis meses, pudiendo ser más largo si se presentan razones humanitarias.

Julio

Otro proyecto que el ACNUR quiere llevar a cabo, junto con la ONG *Handicap International*, es la extracción de gran cantidad de minas que se extienden a lo largo de cientos de hectáreas de tierra cultivable de Camboya. La cuestión de las minas enterradas es especialmente importante para la repatriación de los camboyanos.

Agosto

El 20% de los refugiados camboyanos, 72.157 personas, ha vuelto a su tierra de origen. Casi la mitad de ellos han preferido el dinero en efectivo a los solares o la tierra cultivable.

Octubre

El programa del ACNUR ya ha enviado a casa a más de 130.000 camboyanos.

Al finalizar el año 1992, unos 240.000 refugiados camboyanos han vuelto a sus tierras de origen.

FINANCIACIÓN

Importe total necesario para esta operación:
84.333.000 dólares

El total recaudado (15 de octubre):

78.044.813 dólares

Principales donantes:

Japón:	24.042.038 dólares
EEUU:	17.000.000 dólares
Suecia:	5.265.487 dólares
Italia:	5.128.205 dólares

EUROPA

EX YUGOSLAVIA

SITUACIÓN

Ante la situación de guerra civil en la ex Yugoslavia, principalmente en la región de Bosnia-Herzegovina, el ACNUR, en coordinación con sus numerosos socios (UNICEF, OMS, FAO, etc.) y ONG como el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), es la institución responsable del esfuerzo internacional humanitario masivo para abastecer de alimentos básicos, refugios y asistencia médica a los habitantes y desplazados de la región.

ACTUACIÓN DEL ACNUR

Agosto

El ACNUR, junto con las Fuerzas de Protección de las Naciones Unidas (UNPROFOR), coordina los vuelos de ayuda humanitaria de urgencia a Sarajevo. Desde que esta operación empezó el 3 de julio, se han distribuido 6.200 toneladas de comida, medicamentos y otras formas de ayuda a las aproximadamente 450.000 personas asediadas en Sarajevo.

Distintos informes hablan de atrocidades y de violaciones de los Derechos Humanos en los centros de detención de Bosnia-Herzegovina. El ACNUR comparte información de estos hechos con el CICR, UNPROFOR y la CE. Tanto al ACNUR como al CICR se les ha denegado el acceso a muchas de las áreas dónde se encuentran estos centros.

Septiembre

Al menos 19 países participan directamente en los vuelos de ayuda humanitaria de las Naciones Unidas a Sarajevo. Ya se han distribuido 12.000 toneladas de provisiones ofrecidas por la CE, UNICEF, la OMS y otros países y agencias privadas.

Por otro lado, el ACNUR y sus socios incrementan el número de convoyes por tierra que van a Bosnia-Herzegovina. En Sarajevo, por ejemplo, casi cinco camiones diarios traen ayuda de urgencia.

El 3 de septiembre se suspenden los vuelos de ayuda humanitaria a Sarajevo, después de que un avión de carga italiano es derrivado por un misil cerca de la ciudad.

El 4 de setiembre, el ACNUR, junto con el CICR, el Departamento de Asuntos Humanitarios (DAH), la FAO, los voluntarios de la ONU y varias ONG, identifica las necesidades urgentes en la ex Yugoslavia para el presente invierno, en los campos de la salud, la alimentación, el alojamiento y la logística.

Octubre

El 1 de octubre, más de 1.560 prisioneros del campo de Trnopolje, en el norte de Bosnia-Herzegovina, son evacuados a Karlovac, en Croacia, por el CICR. En esta ciudad, los antiguos prisioneros son entregados al ACNUR, quien ha acondicionado un centro de acogida, dirigido en estrecha colaboración con la Federación Internacional de la Cruz Roja, la Media Luna y el Consejo Noruego para los Refugiados. Croacia acepta conceder asilo temporal durante 14 días. El ACNUR hace un llamamiento a la comunidad internacional para ayudar a este grupo.

El 3 de octubre se reanudan los vuelos humanitarios hacia Sarajevo con aviones norteamericanos, canadienses y franceses. Durante la semana del 3 al 11 de octubre, se hacen 59 vuelos a Sarajevo que transportan en total 585,65 toneladas de comida y 10,7 toneladas de medicamentos.

La insuficiencia de la financiación y otras limitaciones han impedido al ACNUR implantar centros de ayuda por toda la región. Aún no ha recibido ni los camiones, ni los conductores, ni el personal, ni los equipos necesarios para ejecutar el programa de urgencia hecho público el pasado septiembre en Ginebra. El ACNUR solicita con insistencia a las naciones que asuman una parte de la carga financiera que supone el hacerse cargo de los refugiados y el abrir las fronteras, con el fin de ofrecer asilo temporal a aquéllos que huyen de los combates.

La necesidad de ayuda humanitaria es especialmente urgente en el centro de Bosnia-Herzegovina, alrededor de Sarajevo. La región de Sarajevo, con unos 450.000 residentes, necesita más de 200 toneladas de comida al día. Mientras han estado suspendidos los vuelos, la ayuda sólo se ha podido transportar por carretera y los convoyes terrestres tienen que utilizar precarias y peligrosas carreteras secundarias. Pero hay más «sarajevos» a lo largo del territorio bosnio. Lugares dónde cientos y miles de personas están atrapadas por las luchas.

El 9 de octubre, la Alta Comisionada de las Naciones Unidas, Sadako Ogata, hace una declaración. Entre otras cosas destaca: «(...)casi tres millones de personas -entre desplazados, refugiados y gente atrapada en ciudades y pueblos- están afectadas directamente por la guerra de Bosnia-Herzegovina y dependen de la ayuda externa. El número continúa creciendo diariamente (...) Se ha intensificado la *limpieza étnica*, mientras se mantienen las tensiones en algunos lugares de los territorios protegidos por las Naciones Unidas en Croacia (...) El ACNUR ha aumentado su presencia en el centro de Bosnia, a pesar de los obstáculos y los riesgos (...) Las fronteras tienen que permanecer abiertas para admitir aquéllos que necesitan protección (...)».

El ACNUR cada semana tiene que abastecer con 9.226 toneladas de comida y otro tipo de ayuda a más de 1,6 millones de personas a lo largo de Bosnia-Herzegovina. Durante la semana del 12 al 18 de octubre han sido enviadas 1.133 toneladas de ayuda por avión y por tierra.

A finales de octubre, los EEUU comunican al ACNUR que ofrecen 1.000 plazas para acoger a los refugiados. También ofrecen plazas, aunque en número menor, Finlandia, Italia, Noruega, Nueva Zelanda y Suiza.

Diciembre

El ACNUR recuerda que, a pesar de disponer de 317 camiones con una capacidad de 3.553 toneladas, sólo cubre cerca del 80% de los objetivos de la ayuda alimentaria y la mitad de los objetivos de las operaciones especiales para el invierno.

En un informe del ACNUR del 16 de diciembre se emiten los siguientes datos:

- Aproximadamente 1,7 millones de personas son asistidas en Bosnia-Herzegovina, además de casi 1,3 millones de refugiados y desplazados. En comparación, cerca de 600.000 personas han encontrado refugio en otros países europeos.

- Se condenan las violaciones y los abusos sexuales de mujeres.

- El ACNUR tiene más de 300 personas de su personal distribuidas en 22 poblaciones de Bosnia.

- La CE y sus Estados miembros han hecho una contribución económica de 344 millones de dólares.

- Se han dado muchos progresos en el establecimiento de una red de rutas más o menos segura y eficaz.

FINANCIACIÓN

Contribuciones, en efectivo y en especies, al ACNUR (período noviembre de 1991 - marzo de 1993):

Importe total necesario:

388.075.671 dólares

Importe total recogido:

343.331.294 dólares

Principales donantes:

CE:	162.128.554 dólares
EEUU:	70.786.694 dólares
Noruega:	22.831.451 dólares
Japón:	18.436.730 dólares
Reino Unido:	13.154.936 dólares
Suecia:	11.133.820 dólares
Francia:	10.943.537 dólares
Países Bajos:	9.724.203 dólares